
   

 
 
 
 
  
 
 
 

ESTADO DO RIO GRANDE DO SUL 

CONSELHO ESTADUAL DE SAÚDE 
 
 

ATA DA 11ª PLENÁRIA ORDINÁRIA DO CES/RS 

 
 
No vigésimo primeiro dia do mês de julho de 2022, às 13:30 o pleno do Conselho Estadual 1 

de Saúde do Rio Grande do Sul, reunido em formato híbrido por meio da plataforma “Zoom”, 2 

discutiu os seguintes pontos de pauta: 1. Assuntos Gerais; 2. Ata, Informes e 3 

Expedientes; 3. Equidades: Anexo III da Portaria SES 635/2021, referente ao 4 

componente de incentivo à promoção da equidade; 4. Panorama Covid19 no Estado; 5 

5. Relato das Comissões; 6. Assuntos gerais.  6 

Estiveram presentes neste décimo encontro ordinário: Titulares: Claudio Augustin 7 

(CUT/RS), Inara Beatriz Amaral Ruas (SERGS), Ana Maria Valls (AGAPAN), Paulo Antônio 8 

da C. Casa Nova (CRMV/RS), Alfredo Elenar Rodrigues Gonçalves (CUT/RS), Vitorio 9 

Alexandre Passero (CNBB), Péricles Stehmann Nunes (SES/RS), Maria Cecíla Moutinho 10 

Camargo (MS), Carolina Gyenes (SEPLAG), Angélica Frigo Rocha (STAS), Leila Ghizzoni 11 

(EMATER), André Emílio Lagemann (FED STAS CASAS), Alcides Pozzobon (FEHOSUL), 12 

Kely Szymanski (CRN), Helena C Ransolin (SINDIFARS), Elpídio Jaques de Borba (CGTB), 13 

Vitorio Alexandre Passero (CNBB), Itamar Silva dos Santos (FETAPERGS), Larissa 14 

Dall’Agnol (FGSM), João de Deus Pawlak (FRACAB), João Custódio Iturbide (FRACAB), 15 

Carlos Duarte (GAPA). Suplentes: Marly Moraes Lima (SES/RS), Carla Pertille (SES/RS), 16 

Jones de Carvalho (MS), Ana Maria Rolim Sodré (CORSAN), Irene Porto Prazeres 17 

(SINDIFARS), Jaime Braz Bianchin Ziegler (CGTB), Nelson Luis Lopes Khalil (FCD), Bóris 18 

Paulo Santos Junior (FIERGS), Carolina Brandt Gualdi (SINDSEPE). A vice-presidente do 19 

CES/RS, Inara Beatriz Amaral Ruas (SERGS) inicia a 11ª Plenária Ordinária abrindo as 20 

inscrições para assuntos gerais e informes. Inara informa sobre a Conferência Livre de 21 

Saúde, que será realizada no dia 22 de julho, com o tema “Gestão do SUS”, etapa 22 

preparatória para Conferência Livre, Democrática e Popular de Saúde 2022, a qual faz parte 23 

da preparação para a 17ª Conferência Nacional de Saúde em 2023, e convida a todos a 24 

participarem. Também lembrou da 7ª Audiência Pública da Frente Parlamentar em Defesa 25 

das Vítimas do Covid, a ser realizada no dia 25/07, em Caxias do Sul. Péricles Stehmann 26 



Nunes (SES/RS) informa sobre Nota Técnica relacionada a Doença de Parkinson, lançada 27 

no dia anterior. A seguir, a ata da 9ª Plenária Ordinária apresentada e votada, a qual, foi 28 

aprovada com 18 votos a favor, 03 votos de abstenção e nenhum voto contrário. Antes da 29 

votação da próxima ata, Itamar Silva dos Santos (FETAPERGS) confirma que esta é a ata 30 

que trata sobre a pauta do Coordenador de Plenária e será enviada ao Conselho Nacional 31 

de Saúde. A ata da 10ª Plenária Ordinária também foi votada e aprovada com 19 votos a 32 

favor, 02 votos de abstenção e nenhum voto contrário. Ato contínuo, Carolina Brandt Gualdi 33 

(SINDSEPE) dá início contextualizando a seguinte pauta, “Equidades: Anexo III da Portaria 34 

SES 635/2021, referente ao componente de incentivo à promoção da equidade”. Então, 35 

Jessica Rosa (SES/RS) inicia uma apresentação de slides sobre Componente de incentivo 36 

à promoção da equidade em saúde (anexo III) e Capítulo II-das equipes de atenção primária 37 

prisional (EAPp) (anexo II) (15m10s). Jessica explicou cada um dos pontos do programa e 38 

suas especificidades para cada população listada. A servidora também falou sobre 39 

investimentos e desafios que ainda impedem essas políticas de evoluírem. A seguir, houve 40 

espaço para os(as) conselheiros(as) tirarem dúvidas e debaterem. Itamar Silva dos Santos 41 

(FETAPERGS) iniciou perguntando sobre a origem deste investimento, se verba do governo 42 

federal ou estadual. Perguntou também qual a estratégia que a SES/RS está preparando 43 

para recuperar o desmonte da Atenção Básica no estado. Irene Porto Prazeres 44 

(SINDIFARS) falou sobre a importância da pauta e sobre a Portaria 635, que estabelece 45 

um “regramento” para repasse de recursos do Estado. A conselheira Irene falou mais sobre 46 

os investimentos e sua preocupação com as populações citadas na apresentação. Irene 47 

também sugeriu ao CES/RS para que analisasse o conjunto dos recursos e não apenas os 48 

relacionados as equidades do anexo III e promovesse debates sobre. Nelson Lopes Khalil 49 

(FCD) comentou sobre o “esquecimento” das pessoas com deficiência nos slides. Inara 50 

Ruas (SERGS) perguntou detalhes sobre a parte que será repassada para a população 51 

prisional. Carolina Brandt Gualdi (SINDSEPE) agradeceu a apresentação e solicitou todo o 52 

conteúdo para que seja compartilhado e divulgado, no intuito de aumentar a visibilidade 53 

destas populações. Jaime Braz Bianchin Ziegler (CTB) também falou sobre como as verbas 54 

geralmente não são suficientes. Claudio Augustin (CUT/RS) iniciou admitindo que esta é 55 

uma pauta complicada, mas muito importante. O presidente do CES/RS fala sobre a 56 

evolução da mesma, mesmo que aconteça num momento de desmonte da Atenção Básica 57 

no Estado, citando a fala do conselheiro Itamar. Augustin também falou sobre a falta dos 58 

recursos, não só para equidades, mas também para outros setores da área da saúde. 59 

Finalizou afirmando que a Atenção Básica ainda precisa de um debate ampliado e mais 60 

profundo, mas elogiando as políticas apresentadas. Após a fala dos(as) conselheiros(as), 61 

Péricles Nunes (SES/RS) agradece a contribuição e, juntamente a Jessica Rosa (SES/RS), 62 

respondem as questões levantadas. Péricles explicou as questões relacionadas aos 63 



investimentos e recursos disponíveis. O servidor da SES/RS também falou especificamente 64 

das questões das pessoas com deficiência, citadas pelo conselheiro Nelson Khalil (FCD). 65 

Após breve fala do conselheiro, Péricles afirmou o compromisso da SES em colocar metas 66 

para construção de uma política estadual da pessoa com deficiência no próximo PES. Em 67 

seguida, Tani Ranieri (SES/RS) iniciou o seguinte ponto de pauta realizando uma 68 

apresentação de slides que trata sobre o “Cenário Epidemiológico COVID-19”. Os slides 69 

continham dados mais recentes de casos confirmados da doença no estado, 70 

hospitalizações, óbitos etc. Além disso, números sobre a situação de vacinação também 71 

foram mostrados. Paulo Antônio da C. Casa Nova (CRMV/RS) diz não ficar surpreso com 72 

tantos novos casos e falou sobre retomar as medidas de segurança, especialmente com a 73 

população jovem. Tani respondeu as questões levantadas sobre vacinação pelos(as) 74 

conselheiros(as). Claudio Augustin (CUT/RS) relatou as próprias dificuldades que teve com 75 

a vacinação e falou sobre a falta de ações efetivas para acompanhar aqueles com sequelas 76 

do Covid. Irene Porto Prazeres (SINDIFARS) falou sobre o quadro epidemiológico no país 77 

e no mundo, comparando-os com o Brasil. A Secretária Adjunta da SES/RS, Ana Costa, 78 

respondeu às perguntas realizadas e esclareceu outras questões relacionadas à doença. 79 

Então, Inara voltou a pauta anterior, que tratava das equidades, como prometido 80 

(02h10m05s). Itamar Silva dos Santos (FETAPERGS) entende que as apresentações 81 

funcionam para o governo como “justificativas para não querer fazer as políticas públicas.” 82 

Além disso, também criticou a Secretaria de Saúde por não executar os projetos aqui 83 

apresentados. Carlos Duarte (GAPA) falou sobre a falta de campanhas de prevenção da 84 

SES/RS para muitas doenças e muito menos um acompanhamento apropriado depois. 85 

Jessica Rosa (SES/RS) sua participação falando sobre as equidades. Ana Costa (SES/RS) 86 

complementou a fala de Jessica, comentou como os dados ainda não são os desejados, 87 

porém são muito positivos. A seguir, iniciam-se os assuntos gerais (02h33m10s). Paulo 88 

Antônio da C. Casa Nova (CRMV/RS), fala sobre o PL 1293/2021, que trata sobre 89 

fiscalização da agropecuária. No momento dos relatos de comissões, Carolina Brandt 90 

Gualdi (SINDSEPE) falou sobre a organização do seminário sobre poluição 91 

eletromagnética que vem ocorrendo na Comissão de Vigilância em Saúde. Claudio 92 

Augustin (CUT/RS) falou ainda sobre problemas que pessoas que passaram no concurso 93 

da SES/RS estão passando. Nada mais havendo a tratar, eu, Rafael Brum, lavrei a presente 94 

ata que, após leitura e aprovação, será assinada pela presidente em exercício do Conselho 95 

Estadual de Saúde. Porto Alegre, 21 de julho de 2022. 96 

 
 

________________________ 

             Inara Beatriz Amaral Ruas 

Vice-Presidente do CES/RS 

                                                                


